

EL ATLANTE.

*Aque pueblo es verdaderamente libre
donde las leyes mandan y los hombres obedecen.*

Sto Tomas Centuariense

Los Anabaptistas.

Con este nombre existe una secta de protestantes que apareció hacia el año 1525 en algunos parajes de Alemania, y particularmente en Wessalia, donde cometieron los mas horrorosos crímenes. Creen que prestar juramento es un delito, y que ningun verdadero cristiano debe servir ni en la milicia ni en la magistratura: predicaban la comunidad de bienes y la sedición contra todas las autoridades de la tierra; pero su mayor herejía consistía en su opinion acerca del sacramento del bautismo, que afirmaban no debía administrarse antes del uso de la razon; y caso que esto tuviese lugar debía reiterarse en llegando aquella época; la opinion mas comun acerca de su orijen es que se debe á Tomas Muncer y á Nicolas Storch, de quien se separaron bajo el especioso pretesto de que su doctrina no era bastante perfecta, que no habia hecho mas que preparar el camino de la reforma, y que para establecer la religion de J. C. era necesario que la revelacion viniese al apoyo de la lengua muerta de la escritura. Seidan es el autor que determina con mas precision el orijen de los anabaptistas en sus comentarios históricos. Observa que Lutero habia predicado con tanta vehemencia lo que llamaba libertad evangélica, que los habitantes de los campos de Suabia se ligaron entre sí con el pretesto de defender la doctrina evangélica, y sacudir el yugo de la esclavitud; y para llevar á cabo su obra, cometieron los mayores desórdenes. La nobleza, á quien querian esterminar, se ligó contra ellos y bien pronto les obligó á rendir las armas, menos en Turingia, donde Muncer habia fijado la silla de su soñado imperio en Mulhausen. Lutero le escribió aconsejándole que dejase las armas, pero inútil-

mente; le argüian con su propia doctrina, sosteniendo que puesto que habian quedado libres por la sangre de J. C. no podian ser vasallos de la nobleza; tales fueron las consecuencias de la anarquia por la libertad de sus doctrinas: Creyó poder responder á las reconvecciones que se le hacian, escribiendo un folleto, en que invitaba á los principes alemanes á tomar las armas contra los sediciosos que asi abusaban de la palabra divina: su debilidad y contradiccion le atrajo el desprecio de sus discipulos hasta los mas fanáticos. El conde de Mansfeld, sostenido por la nobleza alemana, reunió tropas y dispersó á los rebeldes, pero no destruyó la secta. En 1534 eran bastante fuertes para apoderarse de Munster y sostener un sitio, el mando de Juan de Leide, sastre de profesion, que se declaró despues Rey. La ciudad fué tomada por el obispo de Munster, y el pretendido rey condenado á la pena capital. Despues de este golpe la secta no se atrevió á manifestarse públicamente en Alemania. Sin embargo, dos anabaptistas llamados Gabriely Hutter encontraron medio de refugiarse en Moravia, donde reunieron el mayor número que pudieron de sus partidarios. Hutter les dió un símbolo y leyes y les enseñó que eran la creacion Sta. que el señor habia elegido para hacerle depositaria del verdadero culto; que todos los cristianos no deben reconocer otros magistrados que los eclesiásticos: que J. C. no era Dios, sino profeta; que todos los que no se rebaptizasen eran infieles, y que el nuevo bautismo anula los matrimonios contraidos antes de él; en fin, que es solamente una señal de estar unido á la iglesia; asi se ve la base de las de los protestantes formar la base de las de los anabaptistas. Hutter no conservó entre sus sectarios mas práctica de religion que el bautismo de los adultos; les hacia celebrar la cena de dos veces al año, y los in-

cluyó en la comunidad de bienes, llegando esta hasta los hijos para que todos recibiesen una misma educacion. Esta república sigular formó una sociedad de labradores laboriosos, sobrios, sufridos y arreglados en sus costumbres; pero la corrupcion y la impiedad no tardaron en introducirse. Hutter y Gabriel no pudieron convenirse entre sí; el primero no dejaba de declamar contra los magistrados y toda clase de autoridad, y el segundo mas moderado decia debian acomodarse á las leyes del pais en que vivian. Se formaron dos partidos; el uno de Gabrielistas; y el otro de Hutteristas, los que se escolmugaron mutuamente. Despues de la muerte de Hutter, que murió pocos dias en suplicio infame como hereje y sedicioso, se reunieron otra vez las dos sectas bajo el gobierno de Gabriel; pero este no pudo restablecer el orden ni la regularidad de costumbres. Se hizo odioso á toda la secta, que no paró hasta espulsarlo de la Moravia, desde donde se retiró á Polonia, y murió en la miseria, lo que originó la dispersion de los hermanos Moravitas. Hacia el año de 1536 Simon Memno, clérigo apóstata, ensayó el hacer en Holanda lo que Gabriel hiciera con Hutter en Moravia; y emprendió el reunir las diferentes sectas de anabaptistas. Con sus predicaciones, viajes y escritos continuos llegó á conseguir su objeto hasta cierto punto, y trató de inspirar á sus discipulos sentimientos mas moderados que los que les aconsejaban sus antiguos gefes; en el dia los anabaptistas son casi todos Memnomitas. Los hay en Alemania, muchos en Holanda, mas en los Estados Unidos, y muy pocos en Francia: aunque muy parecida su doctrina á la de los cuákeros, no se reunen jamás las creencias de ambas sectas, en el dia en nada se parece á la de la iglesia católica. Un viajero que presenció la ceremonia del bautismo de varios ana-

baptistas en Inglaterra el 22 de Agosto de 182... la describe del modo siguiente. "Había salido de Cambridge adonde me llamara la celebridad de su universidad, y la costumbre de pasear por la mañana me condujo como á siete millas de la ciudad, prefiriendo esta direccion porque tenia noticia de que debía verificarse una gran ceremonia al aire libre, y en medio del agua de un pequeño rio que riega aquellos contornos. Ya habia yo presenciado muchas extravagancias religiosas durante mi permanencia en Inglaterra, á donde son muy frecuentes por existir allí el trono del protestantismo. La ceremonia que debía yo presenciar era un bautismo, en el que no habia, ni padrino, ni madrina, ni nada de lo que acompaña el de la iglesia católica. Los cuarenta y ocho que iban á ser bautizados pasaban todos de 30 años. El padrino universal era un hermoso jóven de aspecto timorato, vestido con un ropaje negro; la Iglesia era bóveda celeste, la fuente bautismal la madre del rio de Whittlesfordie. Al llegar yo empezaba la ceremonia. La mañana era hermosa; el sol brillaba despidiendo rayos de oro y fuego, como si se complaciese en iluminar una solemnidad verdaderamente oriental. Más de diez mil personas de ambos sexos se apiñaban en el sitio de la escepa, que era el paraje vadeable del rio, unos á caballo, otros en elegantes coches, y muchos á pie, todos con la cabeza descubierta, formando un grande é imponente semicírculo que apoyaba sus extremos, uno en un lado del rio y el otro en las paredes de un palacio, delante del cual, y enfrente de su puerta habia un púlpito; al que subió un ministro revestido de un largo ropaje; los fieles de la congregacion estaban colocados en dos filas cerca del púlpito, y escuchaban con la mayor atencion. Se principió por entonar un himno, al que siguió una larguísima oracion y luego que se hubo concluido, el ministro tomó un ejemplar del nuevo testamento, y leyó el siguiente texto que no se si se encuentra en él "Yo os bautizo con agua hasta que os arrepintais." Todos le miraron disponiéndose á oír su discurso; al concluirle esplicó la creencia de su comunión acerca del bautismo de los parvulos que no era sino una expresion informe y contraria á las leyes de la iglesia. Concluido el sermón se cantó otro himno, retirándose los aspirantes al bautismo,

para vestir de ceremonia. Habria transcurrido como media hora cuando el administrador del bautismo apareció con un nuevo testamento en lanano, y adelantándose llegó hasta orilla del rio, acompañado de muchos ministros, mensajeros, ananos y diáconos: los cuarenta y ocho neofitos que debían bautizarse marchaban en pos de él. Los hombres iban los primeros de dos en dos, vestidos de un largo ropaje blanco teñido por los riñones con un cinurón; algunos llevaban un gorro de cotton blanco, igual al que usan en Inglaterra los condenados á la pena de horca. Las mugeres iban detras vestidas de largas túnicas de muselina blanca, y para que el aire no levantase tan ligera ropa al entrar en el agua, me aseguraron que estaba garnecida de perdigones. Los neofitos y neofitas se colocaron alrededor del ministrante y enfrente del rio, cuyas dos orillas, lo mismo que los campos vecinos y las casas, estaban llenas de un inmenso gentio que acudia curioso á presenciar aquel singular espectáculo, que respetando la libertad religiosa, hasta en sus mayores extravagancias, se mantenían inmóviles y en un absoluto silencio. Despues de haber cantado un himno, leyó la historia del bautismo de la Reina Candau, pasaje que la iglesia griega ha colocado en la liturgia bautismal; el ministro predicó sobre este texto un cuarto de hora, y el bautismo comenzó: aquí fue donde redoblé mi atencion: el ministro administrador tomó por la mano uno de los hombres que estaban á su lado, y le condujo al agua, diciéndole á medida que entraba en ella: "he aquí el agua, si crees de todo corazón, puedes ser bautizado." Siguió internándose en el rio hasta llegar á una profundidad determinada y se detuvieron. Allí se colocó el ministro á la izquierda del neofito, vuelto el rostro hacia su espalda, y en ella apoyada la mano derecha: la izquierda sobre el vientre, teniendo con esta los dos pulgares del neofito: y entonces con voz solemne dijo "yo te bautizo en el nombre del padre, del hijo y del Espiritu Santo" pronunciadas estas palabras le arrojó en el agua y le sumergió. Apenas se levantó el bautizado lo recogió en una barca un hombre que se habia colocado al principio de la ceremonia: le secó la cara con una tohalla y le condujo al palacio, en que el propietario habia cedido una sala para vestuario, repitién-

dose esta operacion con cada uno de los bautizados: las mugeres observaron los mismos ritos. Luego que se concluyó el bautismo, salió el ministro muy mojado á la orilla adonde hizo una exhortacion sobre los placeres que proporciona al alma la obediencia á los divinos preceptos: despidiendo despues á la concurrencia con la bendicion acostumbrada. Sin embargo, la ceremonia no habia concluido para los bautizados, pues luego que se hubieron secado y vestido hombres y mugeres, se reunieron en una gran sala del palacio, el ministro volvió á aparecer con otra oracion y otro sermón, que concluyó como todos, ofreciendo á los bautizados la bienaventuranza eterna. Un *agape* ó banquete piadoso, compuesto de *roest-beefs* de carnero asado y cerbeza, sazonado todo con textos de la Biblia y palabras santas completó esta solemnidad bautismal." Tal fue el bautismo de Whittlesfordie: no es el único modo que tienen de administrar el bautismo; lo hacen tambien en particular en baptisterios que tienen en una iglesia pero siempre por inmersión en presencia de la congregacion reunida, con solo la diferencia de que templan el agua destinada á este baño religioso, excelente precaucion que debe adoptarse, particularmente en los países frios.

N. L. DE L.

El Panorama.

Varietades.

ECONOMIA POLÍTICA.

Progresos de la navegacion en barcos de vapor entre Inglaterra y América.

Las personas que ponian en duda la posibilidad de una navegacion ordenada en los steamers á los Estados-Unidos, pueden mirar el problema como enteramente resuelto. Esta demostrado en la actualidad que un steamer puede hacer dos viajes al mes, uno para ir y otro para volver de Bristol á Nueva-York. El éxito del steamer el *Great-western* ha dejado atras todo lo que podia imaginarse; los deseos de navegar en este buque son tales

que en su último viaje y antes de volver á Bristol se habían tomado los 130 lugares para pasajeros, de que puede disponerse abordo del mismo y cuando estaban ya todos tomados al precio de 40 guineas en el salon de detras y 35 en el de delante, hubo quien vino á ofrecer 20 guineas de gratificacion á las personas que quisieran ceder su billete. Los directores no han dejado media toesa de trecho, sea sobre el puente ó debajo de cubierta, sin disponerla de modo que pudiese alguno alojarse en ella. Asi que 87 pasajeros que vinieron en el último viaje de Nueva-York y 130 que salieron de Inglaterra han producido mas de 80 libras esterlinas ó bien mas de 2000 francos por un solo viaje, sin contar el flete dimanado de mas de 200 toneladas de que puede disponerse. Nuestro establecimiento de Marsella para los esteamers que hacen el viaje de Levante estan muy lejos de dar semejantes resultados.

(Periódicos franceses del 22 de Octubre.)

Comunicaciones interiores de los Estados Unidos de América.

Desde Nueva-York se puede ir á la Nueva-Orleans ó á Quebec, segun se quiera, por los canales y los rios, porque se halla establecida la comunicacion entre el golfo de Méjico y el golfo de S. Lorenzo por medio de los lagos interiores. He aqui el por menor del transito desde Nueva-York á la Nueva-Orleans.

	Millas.
Desde Nueva-York á Albany por el rio de Hudson.....	430
Desde Albany á Bufalo por el canal Erié.....	363
Desde Bufalo á Cleveland por el mismo.....	210
Desde Cleveland á Portsmouth por el canal del Ohio.....	309
Desde Portsmouth á la Nueva Orleans por el Ohio y el Misisipi.....	1670

Distancia total..... 2702

Mas de mil leguas.

El canal de Erié, que desemboca en el lago del mismo nombre

ha sido emprendido y cabado en pocos años por el estado de Nueva York solamente. Su longitud es de 363 millas, ó unos 45 leguas y ha costado mas de siete millones de dollars (sobre 35 millones de francos.) Las ventajas de este canal y la gloria que han grageado á los que le proyectaron y construyeron no proviene de sus dimensiones, sino de su utilidad y de las circunstancias particulares. Haabierto comunicaciones en un pais nuevo. Esto era una cosa temporal y que ha servido para conseguir un objeto as mismo temporal; y ahora que ya es necesario un canal mas ancho facilita su construccion, y proporciona medios para costear la obra.

No se deben pelir á estos canales la superioridad de los trabajos que presentan las obras analogas ejecutadas en Europa. Ciertamente comparandole con los canales de Holanda el canal Erié no será mas que una zanja; porque tiene solamente 40 pies de ancho en la superficie del agua, 28 en el fondo, y no mas que cuatro pies de profundidad mientras que el canal de Norte-Holanda tiene 124 pies al nivel del agua, 56 en el fondo y no menos que 21 pies de profundidad. En América solo se buscaba lo indispensable necesario y se ha conseguido; solo se queria establecer una comunicacion entre el rio de Hudson, el de Nueva York y la linea de los lagos. Asi que, desde la apertura del canal se han formado cinco grandes estados en las orillas de las aguas del Oeste: como se las llama en el pais, *the western waters*. El lago Erié es el mas meridional y el mas centrico de estos mares mediterraneos, y el territorio que ocupan los cinco nuevos estados abraza el grande espacio comprendido entre los lagos al Norte y al Sur el Ohio y los limites occidentales del estado de Nueva York, hasta el Misisipi superior espacio dos veces tan grande como la Francia y seis veces como la totalidad de la Inglaterra. Contiene 480 millones de acres (cada acre equivale á 43,560 pies cuadrados) de tierra de labor, de la cual una gran parte es prodigiosamente fertil. Los nombres de estos cinco estados son los de Ohio, Sllinois, Michigan, Wisconsin é la

diana,

Una reunion de 300 ciudadanos que se han establecido en el Misisipi superior forma el núcleo de otro estado que antes de poco tomará su lugar en la Union; 600 habitantes es el número que se requiere para constituir un estado. La poblacion del distrito cuyos limites hemos señalado, cuenta en la actualidad tres millones de habitantes. Pero la actividad y energía de estas poblaciones es digna de notarse. Se componen casi esclusivamente de jóvenes vigorosos y llenos de inteligencia. Amantes del trabajo y no queriendo depender de nadie sino de sus esfuerzos personales, han espresado en el acta de organizacion de su gobierno que la esclavitud estaba para siempre abolida dentro de los limites de su territorio. Este grupo de estados mediterraneos tiene dos salidas para su comercio con el Océano, la una por el Misisipi en el golfo de Méjico, y la otra por el lago Erié y las comunicaciones navegables del Estado de Nueva York hasta el Atlantico. Esta última parece ser la preferida. Tercos grandes canales de los cuales uno es mas largo que el canal Erié, y cuyas longitudes reunidas compondran 40 millas (sobre 400 leguas) deben poner en comunicacion al Ohio con el lago Erié mientras que otro ancho y profundo excavado en una estension de mas de 30 millas en la peña viva une al lago Michigan con las aguas navegables del Sllines.

Se construyen tambien en estos estados caminos de fierro que no tendrán mas de 600 leguas de estension, á fin de llegar á los lagos mas facil y prontamente. Estas grandes obras de las cuales muchas estan adelantadas, no costarán menos de 48 millones de dollars (sobre 240 millones de francos). Si se comprenden todas las ramificaciones de estas grandes lineas se hallaran una multitud de caminos, cuya totalidad no forma menos de 40 leguas y todos convergentes hacia el lago Erié como á centro comun de estas audaces empresas. El mismo espíritu de emulacion se advierte en los demas Estados de la Union. Se ha emprendido atravesar los Alleghanis por un Railway y un ingeniero ingles llamado

Mr. Stevenson que ha ido á visitar estas obras, dice que no puede compararlas con ninguna de las construcciones modernas, á no ser con los caminos del Simplon y del Mont-Cenis, y añade que aun estas admirables empresas no le han parecido mas maravillosas que el Railway de los Alleghanis, sin túnel y sin grandes escavaciones, y elevandose en los costados de las montañas como una inmensa serpiente. Todas estas noticias son auténticas, pues están sacadas del informe de la comision de comunicaciones y medios, de la legislatura de Nueva-York en Marzo de 1838.

Estado de la instruccion pública en Austria, y particularmente de la instruccion usual.

El artículo siguiente está sacado de la 6ª entrega del *Panorama de la Alemania*, que se publicará dentro de algunos dias. Este interesante capítulo sobre la instruccion pública en Austria debe hacer parte de una obra que Mr. Saint-Marc-Girardin, miembro de la Cámara de Diputados, y profesor de literatura en la universidad de Paris, prepara sobre el mismo asunto.

Llegué al Austria persuadido de que era, en materia de instruccion, el pais de las tinieblas; mas por el contrario es el pais en donde la instruccion popular está mas esparcida. De qué proviene pues la mala fama que tiene el Austria acerca de esto en toda la Europa? Voy á esplicarlo rápidamente antes de entrar en pormenores sobre la organizacion de sus diferentes escuelas.

El Austria ha sido tan maltratada por los escritores, que si se juzga con severidad, pero sin injusticia, todavia parecerá que se le hace favor.

Lo que constituye el mérito principal del Gobierno austriaco es la consecuencia y armonía que guardan todas sus instituciones. Se puede decir de él que es un sistema admirablemente ordenado, en el cual todo se sostiene mutuamente y corresponde entre sí; un plan en que todo está de acuerdo y conforme, sin ninguna incoherencia ni contradiccion. Parece una máquina en la que todos los resortes, apropiados unos á otros con la mayor diligencia, andan con un orden y conjunto notables. La administracion está organizada en todas sus partes con arreglo á los principios del Gobierno, de suerte que no se

esperimotan jamás, ni tirantez ni embaraz. Escójase la parte que se quiera de la administracion, en todo se volverán á encontrar los mismos principios y máximas.

Lo que desea mas que todo la política austriaca es la tranquilidad y el reposo. Quiere que el pueblo se esté quieto, y para eso quiere que sea feliz. Tambien quiere que tenga instruccion; pero aquella instruccion que enseña al hombre á servirse mejor de sus fuerzas y de las de la naturaleza, aquella que hace buenos artesanos y labradores, no la que seduce la inteligencia y enseña á dudar, examinar y argüir. El que aspire á ser maquinista, fabricante, agricultor, arquitecto, es bien seguro que hallará en Austria cuanto pueda apetecer para su objeto; escuelas, colegios, profesores, laboratorios, colecciones &c. Pero el que trate de ser jurisconsulto, publicista, literato, es decir, disertar, discurrir, dudar; que se vaya á otra parte, que se vaya mas lejos: no es en Austria en donde se le proporcionarán buenas escuelas para satisfacer tales antojos. Lo útil mas bien que lo bello, la práctica mas bien que la teórica, el regalo del pueblo mas bien que el de la inteligencia: tal es la máxima fundamental del Austria. De aquí, la mezquindad de los estudios clásicos en este pais, y la prosperidad de los estudios usuales; la nada y oscuridad profunda de la universidad de Viena, y el merecido renombre de su instituto politécnico.

El pueblo austriaco es rico; el comercio florece; la agricultura prospera; hay en Austria mucho bienestar, mucha felicidad doméstica; y gracias á la dulzura de su carácter, el austriaco se hace rico, sin engreirse ni revolverse: tiene poca vanidad: así que, la clase media aumenta su fortuna, sin pensar en competir con la nobleza. Se advierte mucho saber en aquel pais, mucha instruccion; pero los ánimos están inclinados á la práctica de las artes útiles. El pueblo se instruye y estienda sus conocimientos; pero nunca piensa en preguntar el por qué de las cosas establecidas. Hay allí bienestar, sin orgullo; instruccion, sin ninguna gana de contradecir ni de examinar. Jamás, hasta ahora, la inteligencia y la riqueza, estas dos grandes palancas de la sociedad, han sido manejadas ni dirigidas con tanto acierto y destreza; nunca se han separado mas hábilmente sus ventajas de sus abusos.

(Continuará)

— El Reino de Sajonia es quizá el pais, de toda la alemania, en que se consume proporcion guardada, mas aguardiente; y donde la borrachera está mas estendida. En una estadística que acaba de publicar el Gobierno, asciende el número de fabricas de destilacion existentes en Sajonia á 3,943, lo que, comparado con la poblacion, que por el censo oficial de 1738 es de 4,637.027 personas, presenta la proporcion de una fabrica de aguardiente por cada 460 personas. De estos establecimientos 4,484 se hallan en las ciudades y 2000 en los campos; 673 fabrican el aguardiente solo de trigo, 1095 de patatas solas tambien. En 1837 se emplearon en las fabricas de Sajonia 138,807 fanegas de trigo, 478,557 quintales de patatas y 4,978 idem de materias no harinosas.

EMBARCACIONES.

- 23 Bergantin Español nombrado Argos su capitan D. Juan Castro, con 54 dias de la Havana con escala en la Palma con 18 pasajeros su carga frutos de America, y 2000 ps. fs. consignado á D. Bernardo Forstall.
- id. Bergantin de guerra Ingles nombrado Peacer su capitan Byng, con 110 tripularios 16 cañones procedente de Postmuth con 14 dias con destino á las Antillas y tomo 30 pipas de agua, 7 cuartos de baca, 1 carnero y varias verduras y se dió á la vela el mismo dia.
- 25 Bergantin español nombrado Lanzarote su capitan D. Antonio Anastruy con 14 dia de Buenos-aires en lastre.
- id. Goleta inglesa nombrada Venus su capitan John Cokes con 18 dias de Londres en lastre.
- 26 Polacra española nombrada Concepcion su capitan D. Vicente Zaragoza con 16 dias de Marsella 1 pasajero carga mercancías consignado á D. Juan Manuel Foronda.

AVISO.....

En el almacén de D. Juan Nazario calle del castillo núm. 9 hay aceite de linaza superior á 14 reales botija.

Editor responsable P. M. RAMIREZ
Imprenta de EL ATLANTE.